

**[Carta a M. Shachtman]**

**León Trotsky**

**2 de agosto de 1931**

(Versión al castellano desde “[Lettre à M. Shachtman](#)”, en [Léon Trotsky – Les auteurs marxistes en langue française](#) ; archivos publicados en el [MIA](#) con el apoyo del Institut Léon Trotsky. Max Shachtman, nacido en 1890 y fallecido en 1972, inmigrante polaco en Estados Unidos, comenzó a militar de muy joven dentro del partido comunista estadounidense y en 1923, teniendo 19 años, se convirtió en permanente de ese partido; en 1928 fue expulsado por defender las posiciones de la Oposición de Izquierda y al año siguiente participó en la creación y, después, en la dirección de la Communist League of America [Liga Comunista de Estados Unidos], junto a James Patrick Cannon, veterano del movimiento obrero norteamericano, por este motivo participó en el Secretariado Internacional de la Oposición de Izquierda; en 1938 estuvo entre los que dirigieron el nuevo Socialist Workers Party [Partido Socialista de los Trabajadores]; entre 1930 y 1940 rompió con Trotsky (ver [En defensa del marxismo](#) [en nuestras OELT-EIS]) y fundó el Workers Party que adoptó rápidamente posiciones próximas a la socialdemocracia.)

Estimado camarada Shachtman,

Gracias por los dos últimos folletos, que llegaron en buen estado. No tengo nada que objetar al cambio de título del folleto español. Al contrario, este es mucho mejor que el título original. Me alegra mucho que los folletos tengan tan buena acogida.

Unas palabras sobre Naville. Mencionas que su artículo crítico sobre la huelga no ha recibido respuesta. Debo confesar que no lo he leído. Naville ha evitado durante mucho tiempo tomar posición sobre las cuestiones esenciales porque siempre y en todas partes se ha visto vinculado al grupo que tenía una posición errónea. Siempre se ha mantenido al margen, publicando su artículo crítico para exagerar los errores tácticos realmente cometidos por el otro bando, lo que le permite permanecer en el anonimato. No hay que exagerar buscando en cada caso una línea de principios. Hay grupos e individuos que no tienen una línea de principios y no sienten la necesidad de tenerla, sino que solo quieren pasearse por los alrededores de la revolución, librar una lucha ideológica, desempeñar un papel. También se puede encontrar una base social para ello: la sociedad capitalista produce bastantes matices de intelectualidad pequeñoburguesa, con cualidades puramente formales, sin raíces sociales profundas y desprovista de toda conciencia de sus responsabilidades. Lamentablemente, hay que constatar una y otra vez que algunos se han unido a nosotros, no porque seamos una oposición marxista, sino porque somos una oposición y punto, y porque no tienen ni la voluntad ni la posibilidad de someter sus vanas capacidades a la disciplina que exige una causa seria. Por ejemplo, en el caso de la camarilla de Landau, el grupo *Mahnruf*, es imposible juzgar por su plataforma, ya que este grupo se adorna con las plataformas más diversas. No se les puede combatir sobre la base de ideas precisas, sino solo por su ausencia de ideas. Esto parece valer también para Naville. Con el pequeño círculo que lo rodea, viaja como un nómada, del comunismo a la revolución surrealista, de la revolución surrealista a la oposición; oscila de la derecha a la izquierda, se une a nosotros sin unirse realmente, y permanece en la Liga mientras mantiene vínculos con Landau y Gourget. No gana a nadie para su causa, al contrario; por el camino, incluso pierde a sus amigos más cercanos. Gourget se rebela ahora enérgicamente contra él y quiere dar marcha atrás.

Usted pregunta cuál es la posición política de Rosmer. No se puede decir que adopte ninguna. Pero está vinculado a Naville y Landau, y se ha metido en una situación muy delicada. Ha escrito una carta muy desagradable a la Oposición belga reprochándole

sus métodos zinóvievistas, etc. A petición de los camaradas belgas, he tenido que responder directamente, saliendo así de mi reserva. Esto dificulta la situación, por supuesto, pero no puedo hacer nada al respecto.

En estos momentos solo hojeo el *Militant*, ya que estoy completamente absorto en mi libro. Pero me alegro de recibirlo regularmente desde hace tres semanas. El *Militant* semanal tiene muy buena pinta.

En cuanto termine el segundo volumen de la *Historia*, abordaré los problemas de la situación internacional y espero poder enviarle un trabajo sobre los Estados Unidos.

Edicions Internacionals Sedov

Serie: Trotsky inédito en internet y en castellano

Edicions internacionals Sedov



[germinal\\_1917@yahoo.es](mailto:germinal_1917@yahoo.es)